
多多益善

严益唯

每届欧洲杯都有一些场外

趣事，算是给观众的“彩蛋”。 本

届欧洲杯的第一件趣事，是在6

月14日葡萄牙对阵匈牙利的赛

前新闻发布会上，C罗将摆在自

己面前的可乐移开， 又拿起一

瓶剥掉了包装纸的矿泉水 ，并

对着镜头说 “水 ”，言下之意就

是自己只喝矿泉水。

可乐在桌面上这段大约40

厘米的位移， 却在股市上引发

了惊涛骇浪，6月15日， 某可乐的

市值从2420亿美元一路大跌 ，全

天跌去40亿美元， 堪称现实版的

蝴蝶效应。

某可乐是此次2020欧洲杯12

家顶级官方赞助商之一， 出现在

赛前发布会桌面上， 正是其赞助

的一部分回馈权益。C罗这个不经

意的举动，算是违约，可能会遭到

欧足联的处罚。

但某可乐的回应却是温和

的：“每个人都有权选择自己饮料

的权利，每个人也有不同的口味。

在我们的新闻发布会上， 球员们

会得到水、可乐和无糖可乐。 ”

凡是国际知名企业， 都讲履

行社会责任。C罗的行为相当于是

一次公益广告。 C罗严格控制饮

食， 基本不会碰碳酸饮料和加工

食品， 其高度自律的作风甚至在

职业球员之中被尊为楷模。 除了

自律，还有更重要的一点———C罗

曾痛心疾首地表示， 自己的孩子

喜欢可乐和薯片，自己作为父亲，

必须为他们以身作则。或许C罗那

一声“水”正是对着镜头外的儿子

说的。

所以，可乐从公益的角度，无

法反驳C罗， 如果硬套法律条款，

只会使品牌形象更受损。 而从另

外一个角度，可乐何尝不是C罗这

一举动的受益者。 如果那两瓶可

乐就那么默默无闻地放在桌子

上，没人会关注可乐的存在，毕竟

在日常生活中无处不在的可乐 ，

大家已经习以为常。 如果让你去

想“大象”，你想到的是什么？ “大

象”！ C罗用否定性动作极大地提

高了可乐的关注度， 加上一系列

的后续新闻，可乐可赚大了。

那么，C罗传达的是可乐的负

面形象，可乐怎么受益？ 营销学上

有一个“反向营销”策略，比如烟

草广告都是 “吸烟有害健康”，这

会遏止吸烟者购买吗？

可乐不仅不应追责， 反而应

该感谢C罗。
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这支国家队悄然呈现两大变

化值得关注： 足协的管理去官僚

化，球队的战术去呆板化。

以往， 大凡国足出征重大赛

事，各种大小会议、宣誓、喊口号

几乎成了国足的标配。 最后，除了

搞得球员一个个紧张兮兮的 ，根

本看不到有啥好处。

这次， 足协将更衣室的主权

还给了球队。 最后一场比赛结束

前， 随队出征的足协高官没去过

更衣室， 平时也主动与球队保持

“社交距离”。 同时，足协也没有因

此选择做“甩手掌柜 ”，而是更多

地参与比赛的竞赛环节， 让赛程

更有利于国足。 比如，最后一轮，

中叙之战以及约旦与澳大利亚比

赛的时间调整， 无疑对国足很有

利， 这应该与足协参与赛事的竞

赛组织不无关系。

于是，我们看到的是：中国足

协为球队提供的这些技术保障 。

就此而言，这次国家队的晋级，称

得上是一次去官僚化的非典型胜

利。

至于技战术层面， 国足也一

扫过去战术呆板的形象。 作为一

名本土教练， 李铁没有一味用简

单粗暴的“高人”战术轰炸弱队 ，

也没有一味靠防守反击强队 ，而

是独辟蹊径在中前场做足文章 ，

通过高位逼抢演绎灵活多变的战

术，的确让人耳目一新。 当然，李

铁的这种更灵活的战术体系 ，需

要队员有良好的体能， 这恰恰也

是李铁团队卓有成效的。

总之，从足协到这支国家队，

四连胜中所展现的变化如此积

极，这给了球迷一个额外的惊喜。

不过，我们也要看到，国家为这次

世界杯投入了极大的资源。 而且，

受疫情的影响， 国足对手的备战

很不正常，甚至缺了多名主力。 国

足这两大变化固然可喜， 结果也

很好，但不能一俊遮百丑，中国足

球的职业化道路仍任重道远。 希

望这样的国家队别昙花一现。

如此国足
别昙花一现

中国队打入12强赛，12强赛战

将从9月开始。 国家队备战12强，提

前一个月是常态，那么至少7月底8

月初，国家队就将集中备战。

中超联赛至今只打了五轮，尚

有一大半赛程没有开始。根据中超

赛程， 下一阶段比赛将从6月21日

开始，基本贯穿下半年。 这样一来，

一定与国家队备战有冲突，时间肯

定不够用了，怎么办？ 难道要放弃

中超吗？

带队出征阿联酋的中国足协

主席陈戌源的态度很赞。 他说：“中

超联赛是中国足球的一部分，而且

是非常重要的一部分，不可能因为

国家队要参加世界杯预选赛，联赛

就不打了。 ”

怎么样来处理国家队备战12

强赛与中超联赛赛程时间上的冲

突呢？ 陈戌源给出新思路：“如果实

在不行的话， 那就跨年度完成，以

确保职业联赛的完整性。 ”

我觉得陈主席的这个思路非

常好。 我更希望趁此机会，把传统

的一年内完成的中超联赛，索兴改

成跨年度，与欧洲及大多数足球强

国联赛看齐。

跨年度比赛一直为各足球强

国采用，为什么中国一直没有实行

呢？确有客观原因。中国国土辽阔，

纬度相差很大，最南到最北的温差

甚至能超过40摄氏度，南方还穿短

袖的时候，北方有些地方已经漫天

大雪了。 因此，不得不一直采用年

内完成全部赛事的方法。 当然代价

也是巨大的，在夏天最热的7、8月，

有些地方地表温度超过50摄氏度，

比赛仍然进行，这对球员身体影响

极大，也使得比赛的观赏性下降。

过去这样做是由于条件方面

不具备，不得不如此。 随着科技和

经济实力的增强，现在这些问题解

决起来不存在障碍。 最直接，也是

欧洲各国联赛最常用的方法，就是

采用地暖设备，在草皮底下埋设热

水管道加温。

球场铺设地暖，技术上没有任

何问题，当年虹口足球场改造时就

装了一套，总费用也就100万左右，

现在即使加上涨价因素，也不会超

过一名国脚一年的年薪。

技术上没有难度，费用上也没

有难度，而跨年度联赛给中国足球

带来的好处太多了，不仅与各足球

强国的职业联赛在时间上接轨，解

决许多“赛程时差”的问题，更重要

的是对球员身体提供更好的保护，

让他们免于在酷日下比赛给身体

带来的伤害。 酷热难耐，球员们最

好的去处不是球场，而是海边。

即使如果有俱乐部因各种原

因做不到，建议让他们自行选择南

方某地为临时主场的方式解决。 当

然，如果一旦足协下决心，并成为

俱乐部参赛的准入条件之一，我相

信没有一家俱乐部做不到。

在12强赛之前， 通过战胜

一支同样参加12强赛的球队 ，

为自己增强信心！ 这是中叙之

战的最大意义。

中国队和叙利亚队的比赛开

打前， 中国男足事实上已经提前

顺利的进入到了12强赛。 而这场

比赛对双方来说， 都已经没有了

小组排名上的实际意义。

但是中国队仍然有必要全力

以赴去争取胜利， 主要的原因是

为了备战12强赛。 此前我们战胜

了菲律宾， 战胜了马尔代夫以及

关岛，这些胜利，对提升球队信心

方面， 效果肯定不如战胜叙利亚

这样的对手。

而最终中国男足顺利地拿下

了这场胜利， 也以全胜的成绩结

束了本阶段的40强赛。

接下去的一个悬念就是7月1

日的12强赛分组抽签。

喜欢做算术题的各位球迷朋

友， 接下去可以算一算中国男足

在12强赛会跟哪几个球队分在一

个组？ 12强赛分组档次会根据6月

18日的最新的亚洲球队世界排名

来确定， 中国男足现在被确定为

12强赛的第四档球队。 第四档意

味着什么呢？ 因为如果最终中国

队在小组赛里获得了第四名的

话，那将无缘卡塔尔世界杯。

12强赛抽签的结果是一方

面， 其实更值得关注的是下半年

的中超联赛究竟怎么去进行？ 考

虑到中国男足从国外比完赛之

后，回到国内也需要进行隔离，那

么联赛在这期间完全没有国脚参

加也是一个问题。 毕竟国脚本身

是很多球队的台柱， 也是联赛的

主要看点之一。

另外 ，12强赛究竟是不是完

全按照主客场去进行呢？ 现在也

有一些疑问。 按照目前国际比赛

日的安排的话，9月会有两个比赛

日，10月和11月各有两个。 如果是

采取主客场的话， 那么在这个三

个月期间， 国脚们如何保持自己

的状态。

40强赛已经圆满结束， 围绕

12强赛，即便在比赛开打之前，已

经有很多的问题， 需要我们一个

一个去解决。

下半年的悬念
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自说自画

捍卫荣誉

●中叙之战， 国足3比1战

胜叙利亚。 开打之前数小时，依

据实时的其他小组战报， 中国

队已经铁定出线了， 无论与叙

利亚的战果如何。 但是国足还

是决心要赢下对手全取3分。 是

低着头、 弓着背离开阿联酋的

沙迦，还是昂起首、挺起胸返回

神州， 这是一种境界、 一种气

场。 中国足协颁发的军令完成

了，神州球迷的希望达成了，还

得吐出一口恶气来， 一扫这几

十天里的所有阴谋与阳谋。 这

是一场荣誉之战。 以往国足打

过不少荣誉战， 那都是球队已

经出局， 只是为了挽回点面子

的球赛。 再怎样雄赳赳、气昂昂

也是无谓的胜利。 而这一回40

强赛的收官之战， 是复仇与雪

耻。 旧版国足所丢失的，如今要加

价要回来。 上一场1比2的败阵，今

天能以3比1的胜局夺回来， 对得

住自己， 也对得住千万熬夜观战

的球迷。 周三的黎明时分，没见球

迷们高呼：“天亮了！ ” 真的天亮

了，不必激动万分哉。 是也。

●场上的武磊们捍卫了新国

足的荣誉。 场边的李铁们捍卫了

土帅的尊严。 40强赛程过半，坊间

已经冒出了撤下土帅、 换上洋帅

的噪声。 能拿得出手的证明只是

2002年米卢带领国足冲进了世界

杯。 那一届韩日世界杯是由于两

个东道主已经入围决赛圈， 使得

亚洲平添了两张入场券而已。 此

后的几任洋帅都是留下了一地鸡

毛、一副烂摊子拂袖而去的，都是

神州的土帅们临危受命来重整旗

鼓的。 洋帅为名帅，为老帅，有经

验，有优势，但是重要的两点是远

远盖不过土帅的， 那就是对中国

足球的责任心， 那就是对中国球

员的了解度。 40强赛的半程洋帅

里皮与半程土帅李铁一加对比 ，

谁更能担负重责。 谁更加敬业、职

业，不是一下就能掂量出来了吗？

●中国足球仍然是落后的 。

李铁的铁家军仍然任重道远。 这

一回的捍卫荣誉成功了， 到了下

一回的亚洲12强赛时， 还有一场

又一场的荣誉之战。 李铁与国足

证明自己的征程还很长、 还更艰

难。 战胜战平西亚的叙利亚队不

算什么标杆， 还要能战胜战平日

本队、韩国队、澳大利亚队、伊朗

队、沙特队。 12强赛不远了。 等待

中了。 为荣誉而战！

C罗是
反向营销高手

12强战能否成就
中超赛季跨年梦
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